

# El Obrero Internacional.

SEMANARIO POPULAR

Destinado á la defensa de las clases trabajadoras de la República,  
y órgano de la Sociedad Artístico-Industrial.

Mi derecho es el trabajo;  
Mis afanes la justicia.

REDACTOR EN JEFE Y RESPONSABLE, MIGUEL SANCHEZ DE TAGLE.

## CONDICIONES.

Este periódico se publicará los miércoles á las siete de la mañana.

El precio de suscripción en esta capital es de veinticinco centavos, y en los Estados treinta y siete por cada cuatro números, franco de porte.

El número suelto vale seis centavos para los repartidos y cuatro reales doceava.

El expendio está situado en el edificio de la Asociación Artístico-Industrial, calle de San Pedro y San Pablo, adonde deberán dirigirse la correspondencia, los remitidos y avisos que se publicarán á precios convencionales.

A los correspondientes de los Estados, se les abonará el 20 por ciento sobre las suscripciones que coloquen.

En los puntos que no haya correspondiente, las personas que quieran suscribirse podrán hacerlo adelantando en la administración de correos más cercana, el importe de un trimestre.

## LAS HUELGAS.

Al debatirse esta interesante cuestion por órganos tan respetables como *La Firmeza, La Orquesta, La Comuna Mexicana y El Minero*, nuestra pluma es muy insuficiente para hablar dos palabras más sobre materia tan trascendental.

Pero como quiera que los opositores de las huelgas no la hayan examinado sino muy superficialmente, sin entrar en los detalles minuciosos que constituyen nada menos que el núcleo por qué razonable de este sistema, nos vemos obligados en defensa de los intereses de nuestros hermanos á romper nuestro silencio auxiliándonos en el número de los partidarios y sostenedores de ellas.

Primeramente se han examinado las trascendencias funestas de las huelgas para venir á sacar en deducción la inconveniencia de ellas.

Se han descuidado las justas causas que las originan.

Se ha tratado la cuestion bajo las impresiones de una mediana posición social; se han inspirado sus opositores bajo los artesanos dotados de un palacio, ó bajo el bienestar provisto por la satisfacción completa de las necesidades físicas del hombre.

Mas no se ha llegado á la boardilla; mas no se ha experimentado el dolor para juzgar en más acierto de la intensidad del su-

So ha olvidado la historia.

Los partidarios de los ricos han lanzado un anatema contra los defensores de los pobres.

La causa de los pocos ha reunido más proclitas que la de los muchos.

El oro siempre tiene mejor expectativa que el harapo.

La razon como la justicia, pertenece al partido de los poderosos; la ignorancia y el sufrimiento son el legado de los pobres.

Para los partidarios del rico la huelga es la escuela de la vagancia, de la prostitucion, de la miseria, y no lo que es "el paréntesis del abuso."

La Asociación, previniendo la mendicidad de los obreros por falta de trabajo, hace de la huelga el infalible específico contra la tiranía del capital.

La huelga no procede de la exigencia del pobre sino de la avaricia del rico.

Si ella constituye una plaga social, esta la causa el capital y no el trabajo.

El Código Civil no es el remedio de este mal.

Las leyes que este encierra constituyen las prerrogativas del poderoso.

Para el proletario se ha hecho el Código criminal.

La Justicia se decide por la mejor posición social del que recurre á ella.

Aiguas veces la obtiene el mejor postor.

Los legados de Soriano constituyen prueba plena.

La eterna transacción judicial motiva la impunidad para el rico, y la opresion para el pobre.

La riqueza hace del duelo un lance de honor. La pobreza un homicidio con premeditación.

Los acudados gozan de la inmunidad absoluta. Los necesitados son los privilegiados del rigor y de la injusticia.

Las leyes en los primeros es teoría; en los segundos es práctica.

Los obreros, recurriendo á la justicia en alivio de sus necesidades, tendrían que trabajar para sustentar á sus defensores.

Sus hijos heredarían el desengaño como re-

El pan del obrero, pasaria á la mesa del li-cenciado.

El rico no toleraria al quejoso proletario; lo declararia en huelga, arrebatándole el trabajo.

Este remedio, pues, no alivia al enfermo, antes lo empeora y lo mata.

•••

Resultados iguales daria el contrato que normase las obligaciones del que explota y el explotado.

El explotador del hombre por el hombre tendria sobre su víctima esa superioridad que se denomina disciplina.

Y la disciplina es la máscara del rigor, la hipócrita vestidura del abuso y la matriz del sufrimiento.

El sufrimiento es el pan cotidiano del obrero.

Los contratos se hacen imposibles; los ricos no quieren trabajar; la explotacion para que sea fructifera necesita ser tan libre como el ambiente.

Toda taxativa debe estar rigurosamente prescrita.

El interes del capital así lo quiere, así lo necesita.

Un pacto con el obrero, ocasionaria la deshonra del propietario.

Constituiria su humillacion.

Rebajaria su dignidad.

El medio es impracticable, el mal queda en pie.

El capitalista pretende fascinar al obrero con el brillo de su oro.

Proporciona trabajo sin condicion.

Altera los precios del jornal á su arbitrio.

La economia la introduce en el salario.

Prodiga humillaciones al que cual abeja enriquece sus areas.

Pretende ahogar las quejas del que atormenta.

Pretende que á quien golpea no jima; que á quien insulta, sufra; que á quien deshonra, sobrevenga en silencio su pena y á quien usurpa el fruto de su trabajo, resignado se contente con

El dinero por la vida.

La miseria ó un jornal humillante.

He aquí la perspectiva actual del trabajo.

MIGUEL S. TAGLE.

## LAS SOCIEDADES COOPERATIVAS.

### ARTICULO V.

No existe en la República otra Asociación tan ramificada y de tanta fuerza moral en todo su vasto territorio, como el Gran Círculo de Obreros; su benigno influjo ha logrado casi por completo, la unión de la gran familia obrera; sus relaciones se han extendido en todas las Asociaciones ya fundadas, tanto literarias como científicas; ya mercantiles como de explotación, y en una palabra, está relacionada con varias del extranjero; sus ramificaciones son ya bien numerosas, y podemos asegurar sin temor de equivocarnos, que sus asociados en todo el suelo mexicano, asciende á la suma considerable de 8,000 trabajadores, los que en su mayor parte son fabricantes de tejidos y manufactureros, y por lo mismo son los que más necesitan de su poderoso auxilio y mediación entre ellos y los capitalistas, siempre que surja alguna desavenencia entre ambos.

El Círculo de obreros, por su fuerza moral, es la primera sociedad de la República; por su estado pecuniario es la última.

¿Cómo es posible, se nos dirá, que teniendo tan vasto número de afiliados no cuente con un fondo respetable?

Vamos á responder á esta objeción; pues como socios que fuimos de él, desde mes y medio despues de su fundación, nos es bien conocida su difícil, pero brillante historia, y hé aquí por qué podemos contestar satisfactoriamente.

De la multitud de Corporaciones establecidas, ninguna, absolutamente ninguna, ha protegido al obrero contra los abusos de los capitalistas y maestros de talleres; ninguna ha sostenido las huelgas ni las ha organizado; el Círculo es la primera y única que ha vigilado constantemente por los intereses de los trabajadores y capitalistas, y es por esto por lo que los frecuentes PANOS que han tenido lugar en varias fábricas del valle de México, así como en otros varios puntos, han ocasionado á esa Asociación, grandes gastos que han dejado exhausto su tesoro; pero primero ha preferido gastar hasta el último centavo, que faltar á su pacto con las Suonrales foráneas.

La última creación social ventilada por el Círculo de Obreros, fué la que tuvo lugar en Jalapa, á cuyo punto marchó una comisión, llevando consigo todo el fondo, que era poco por cierto, para cubrir los gastos que en el desempeño de su cometido debían erogarse los en-

han ramificado, y ellas son también las que lo han traído consigo gastos crecidísimos.

Hoy, en la reforma de estatutos, se han previsto esos gastos, formando un fondo federal destinado á la protección de sus asociados, en las huelgas.

Además de ese fondo colectivo, el nuevo reglamento previene que se funden establecimientos de consumo, bajo el sistema cooperativo; esta mejora, en favor de los socios, debe plantearse á la mayor brevedad, con el fin de que los mismos consociados vayan formando un capital propio y otro general que los escude de la miseria, y que les sirva, además, para sostener las huelgas y también de arma poderosa contra el capital.

El fondo que se forme por medio de la cooperación y el federal colectivo de todas las sucursales, harán del Gran Círculo de Obreros una corporación tenida y respetada.

La existencia de un fondo cuantiosísimo será el que pueda sostener á esa Sociedad, y sin ese poderoso elemento no podrá hacer efectivo su reglamento, y como consecuencia de su falta, vendrá su caída y con ella las esperanzas de la clase trabajadora, hoy cifradas en ella.

Los establecimientos de consumo que se formen en las fábricas, son de vital importancia para los trabajadores, pues ya en nuestro último artículo expusimos los sufrimientos y la especulación de que son víctimas por los dueños de ellas, los que generalmente lo son también de las tiendas donde se les prestan las semillas y otros artículos de primera necesidad.

Nosotros, pobres soñadores con la felicidad y mejoramiento material de nuestros hermanos, no dudamos ni un momento que el sistema cooperativo de consumo les será más benéfico que el mutualista, pues este los libra de un hospital y aquel los salva de la miseria; y lo que es más de la garra venenosa de la hambre y de la codicia del capital, que hoy, más que nunca, es el mayor y más encarnizado enemigo del trabajo. La creación de un fondo cuantioso es pronta y realizable por el sistema cooperativo, mientras que por el mutuo es eterno y sin resultado, pues está destinado al socorro y nada más que á él debe dedicarse, y eso con un hasta aquí; con cuanta razón ha dicho un corresponsal de nuestro apreciable colega el *Socialista* en sus palabras: "He visto con satisfacción que en la tierra de Moctezuma y Jnarez, también los obreros se han asociado con el mismo objeto [la defensa del trabajo contra el capital], y solo deploro el que estén subdivididos en diferentes grupos mutualistas, que si benéficos serán algunos, su acción no pasará más allá."

Más abajo, hablando siempre del trabajo y capital, y de la poderosa lucha que hoy existe entre esas grandes potencias dice lo siguiente: "Los obreros triunfarán. El Círculo de Obreros de México está tal vez llamado á zanjar la dificultad entre esas dos entidades, que ni un momento pueden estar desunidas consigo"

los industriales y que se formen numerosas asociaciones cooperativas, empleando la fuerza moral de esa numerosa asociación del Gran Círculo, en bien de los capitalistas y trabajadores y avanzarán más que nosotros en el camino del progreso."

Conociendo nosotros la fuerza moral de que goza el Círculo, no hemos vacilado en citarlo primero que á cualquiera otra asociación, como el tigre que está llamado á propagar y realizar el único sistema que trae más ventajas al pueblo trabajador; y el día que dé el primer paso en ese camino, no dudamos que las demás Sociedades seguirán su ejemplo y entonces el sistema cooperativo será (tomaremos las frases de un socialista), el verdadero, el legítimo atalaya del hogar, el guardian de la felicidad y del honor doméstico.

Ojalá que el Gran Círculo de Obreros cumpla lo más pronto posible con su prescripción reglamentaria; que vea primero la felicidad de sus consociados; y despues que haya cumplido con su deber como hasta hoy lo ha hecho, ocúpese en formar proyectos que tiendan á ensanchar la expansión y el buen humor de sus socios.

Además del Círculo, hay otras Sociedades que tienen elementos para propagar el sistema, tales como la Mútua de Sastrería, la Unionista de Sombrereros y otras más. Algo podríamos decir sobre esas corporaciones; pero no queremos, por no herir susceptibilidades. Pasémos por último á demostrar á vuelo-pluma los adelantos de una Compañía cooperativa ya establecida en la capital.

Tiene fundado un almacén de efectos de primera necesidad, de muy buena calidad y á precios módicos; cuenta con 38 asociados y con un fondo ya considerable y con algún crédito en el comercio.

La marcha de esa compañía es lenta, pues ha tenido que sostener una desesperada lucha; ha tenido que vencer dificultades sin número, pues como la primera propagadora del sistema ha tropezado con los mismos obstáculos que el sistema mutuo al principio de su desarrollo.

En la compra de útiles ha empleado algunas sumas que la han debilitado; pero esto no obstante, los socios que componen el consejo de administración, tienen perseverancia y una fé sin límites en el triunfo de su causa.

Nosotros los excitamos á que trabajen sin descanso, que el desaliento no se apodere de sus corazones y desde ahora les auguramos el éxito más feliz.

Largo, muy largo ha sido nuestro pobre y miserable estudio sobre el sistema cooperativo; tal vez no habrémos cumplido con nuestro deber, tal vez se habrá dicho que somos enemigos del mutuo y que deseamos su destrucción; muy lejos estamos de ello; únicamente hemos querido cumplir con nuestro programa y no dirigirnos á ninguna asociación, porque no somos partidarios de las personalidades.

El objeto de nuestro trabajo ha sido indicar que otro sistema de asociación es más produ-

decimos á los artesanos ya asociados, á nuestros queridos hermanos de infortunio, que "el sistema cooperativo es la tabla de salvación del proletario."

RICARDO VELATI.

## GACETILLA.

### LAS TRABAJADORAS

De la fábrica de cigarros del puente de Monzon, quieren declararse en huelga, porque se les ha aumentado el trabajo en la elaboracion de las cajas de á cuartilla; y además de esto, se les quita diariamente para la limosna de los desagravios que se están haciendo en Regina, cosa que á muchas trabajadoras no les agrada porque esto les hace falta.

No nos parecen justas estas disposiciones de los dueños de esa fábrica, porque además de ser una cortísima cantidad lo que ganan las obreras, todavía se les quita para la limosna de dichos Santos desagravios, para la misa del Santo fulano, para el barrido y otras friolerillas que se ofrecen; por lo que suplicamos, sea abolido el aumento de cajas de cigarros y la limosna de los repetidos desagravios, por no ser estas gabelas del agrado de las quejas, quienes no tienen necesidad de desagrarlar más que á sus cansados pulmones, y es más justo y debido que empleen el producto de sus faenas en bien propio ó de sus familias, y no en funciones de Iglesia.

### EL PANTEON DE LA PIEDAD.

Sabemos que se cometen por la empresa de ese Panteon varios abusos, y entre ellos el de hacer cumplir al público disposiciones que ignora, por no dárseles la debida publicidad, resultando de esto que varias personas que van á poner lápidas en los sepuleros de sus deudos se encuentran con que es necesario que la obra la ejecuten los empleados de la empresa, y que el modo de colocar las lápidas, ha de ser conforme á tales ó cuales disposiciones, que solo aquella sabe.

No deja de ser divertido que una empresa que está sostenida por el público, puesto que afloja su dinero, al pagar, y con exceso, el valor de los sepuleros, se le explote hasta el grado de pretender establecer un monopolio, que de ninguna manera debe permitirse.

Nosotros llamamos la atencion de quien corresponda, á fin de que en obsequio del público, se ponga el remedio á los abusos de la empresa, y se le prevenga de la publicidad debida á todas las disposiciones relativas al panteon, para que el público sepa á qué atenerse.

### AL "FEDERALISTA."

Suplicamos á este querido colega que á nuestro nombre, exalte á quien corresponda para que la seccion coral del Conservatorio sea atendida como se merece, pues varias noches los alumnos que la forman se han dormido por la negligencia de su director. Os lo roga

### SE DICE

Que el 1º del mes entrante se estrenará la locomotora de la vía férrea de la capital á Tlalcapantla.

Van dos veces que el extremo sale berrego. Verémos la tercera.

### ¡VINO! ¡VINO!

Recomendamos á los amantes del buen vino que acostumbren tomar su *copita* antes de comer, pasen á la tienda del portal de la fruta y pidan del licor de los trabajadores, que acaba de llegar, y les aseguramos quedarán complacidos.

No lo olvideis, lectores; del vino de los trabajadores, portal de la fruta

### LA OPERA ITALIANA.

Con bastante disgusto hemos sabido que la compañía de Opera que actúa en el teatro Nacional y que se preparaba para ejecutar una ópera mexicana, después de algunos ensayos, nos ha venido saliendo con que no se pondrá en escena la partitura del maestro Morales.

Esta determinacion se presta á muy desfavorables comentarios, pues nos hace creer que no se toma empeño por las glorias nacionales, ó que se pretende menoscabar el mérito del genio, la inspiracion del compositor, que tal vez puede competir con un Verdi, un Bellini, un Donizetti y otros maestros que son honra y gloria de la escuela italiana.

Gino Corsini é Idegouda son las piezas que ha querido el maestro Morales sean conocidas en México; pero las diversas compañías á que se ha encomendado su ejecucion, han puesto obstáculos tan insuperables que no ha sido posible vencerlos.

Nosotros excitamos al Sr. Morales para que buscando algunos cantantes mexicanos (que los hay y buenos) á estos les encomiende la ejecucion de sus bellas partituras.

En cuanto al cuerpo de coros, tiene el del Conservatorio; solo le falta proteccion, y ésta creemos que le será impartida por los diversos capitalistas que forman la mesa directiva de aquel establecimiento.

### COMPANIA LANCASTERIANA.

Recomendamos á esta H. Corporacion, que tantas pruebas ha dado de su celo por la instruccion de la niñez, que, estando para concluir el año escolar, no se olvide para el entrante de establecer una escuela de instruccion primaria en el barrio de los Angeles, pues la que allí existe no está bien atendida ni dirigida.

Ese establecimiento es sostenido por el Padre Moreno, quien á pesar de sus laudables esfuerzos, no puede, sin la concurrencia de auxilio, hacerle progresar como deseaba; mas no dudamos que, ayudado de la Compañía, el referido presbítero Moreno montaría esa escuela con las condiciones que son necesarias para atender á la enseñanza de los numerosos niños de aquel barrio.

### GRACIAS.

como á las personas que cantaron en el aniversario de nuestra Asociación.

Señores, los obreros os viven agradecidos.

### LAS PULQUERIAS.

Demasiado inconveniente nos parece el que á estos expendios se les engalane con los pomposos títulos de "La ilustracion del siglo XIX" "La union de los artesanos," y otros nombres que sientan muy mal en los frontispicios de esos lugares.

Aun hay más: en muchas de esas casas se ostentan los retratos de hombres célebres como Juárez, Zaragoza, Hidalgo, y aun tambien hemos visto á Angela Peralta, desempeñando el triste papel de servir de adorno á una taberna.

Esto, además de ser un abuso por parte de los especuladores del vicio, es una falta de respeto hácia nuestros héroes.

Nosotros, como obreros, protestamos contra ese abuso de los dueños de pulquerías y pedimos á quien corresponda haga cesar esa inconveniencia, que da muy mala idea de la cultura y civilizacion de nuestro país.

Ya es tiempo de que los que están acostumbrados á absorberse las utilidades del artesano, conozcan que no han de tomar su nombre, para llenar de oro sus bolsillos.

### BAROMETRO DE ALCANFOR.

Hé aquí el modo de hacerlo:

Tómese medio grano de alcanfor, medio de sal nítro y medio de sal amoniaco.

Disuélvanse separadamente en aguardiente puro dichas tres sustancias. Para el alcanfor se hace escaldar ligeramente el aguardiente, metiendo en agua caliente la vasija que lo contenga.

Echense las tres soluciones en un frasco largo y estrecho, como los que sirven para el agua de Colonia; tápese bien con un corcho y lacre y enlégnese de cara al Norte.

Si el líquido se mantiene claro y limpio, buen tiempo.

Si se enturbia, lluvia.

Si se cuaja en el fondo, hielo.

Si hay motitas que corren por el líquido, tempestad.

Si las motitas son ya gruesos copos, lluvia ó nieve.

Si en lugar de estrellitas ó copos aparecen filamentos en la parte superior, viento.

Los simples puntitos señalan tiempo húmedo y variable.

Cuando los copos tienden á subir, indican que el viento sopla en las altas regiones de la atmósfera.

Cuanto mayor es el peso ó cuajo formado en el fondo del frasco, mayores serán los hielos ó

## EL TRIBUNAL

DE

## LA COMPAÑIA DE JESUS.

*Novela historica escrita  
por los*

*Sres. D. Jesus Alfaro y D. F. Manrique.*

Expulsada la Compañía de Jesus de cuanto país le ha dado hospitalidad y consideración, deja siempre profundas raíces que sin cesar trabajan por una idea: "Detener el progreso." Para ello adoptan dos caminos: "el confesionario y la escuela." Combatirlos en esos terrenos será el objeto de EL TRIBUNAL DE LA COMPAÑIA DE JESUS. En él se referirá la historia de una persecucion jesuitica en Bélgica, durante 26 años, al heredero de una gran fortuna que vive aún; en él tambien se hará un estudio comparativo entre la conveniencia de las ideas actuales sobre enseñanza y educacion de la niñez, con las prácticas de la Compañía de Jesus, y se desarrollarán las ideas emitidas sobre este asunto por el ilustre mexicano IGNACIO RAMIREZ.

## CONDICIONES.

Esta obra se publicará por entregas semana-rias, de 16 páginas cada una, en cuarto, elegantemente impresas. En el curso de la publicación se regalará á los suscritores unas magníficas láminas, obra del aventajado artista VILLASANA.

La obra constará de 40 entregas, próximamente.

## PRECIOS DE LA SUSCRICION.

EN MEXICO, UN REAL. EN LOS ESTADOS,  
UNO Y MEDIO.

## Puntos de suscripcion.

En el despacho de la imprenta de su publicación, calle de Santa Clara esquina al callejon; en la Agencia de los Sres. Delanoé Hermanos y Cia., calle del 5 de Mayo, bajos del Hotel Gillow; en la Librería del Sr. Aguilar y Ortiz, calle de Santo Domingo número 5, y en la Librería de D. Ramon de la Cueva, Seminario núm. 3.

Los pedidos foráneos pueden dirigirse á los editores, al despacho de la Imprenta Poliglota, calle de Santa Clara, esquina al callejon.

NOTA.—Teniendo que remitir fuera del país un crecido número de ejemplares, oprimamos á los que se suscriban á esta obra, avisen antes de la publicación de la segunda entrega para ordenar nuestro tiro.

OTRA.—La carátula, elegantemente impresa, se repartirá en el curso de la obra.

## LITOGRAFIA

DE

M. FERNANDEZ.

Calle de San José el Real núm. 21.

En este establecimiento se ejecutan toda clase de trabajos del ramo, con la mayor prontitud, limpieza, y á precios cómodos.

*Especialidad para las tarjetas.*

## INSTRUCCION PRIMARIA

Y ARTISTICA.

En la escuela para niñas, y en los talleres de Imprenta, Encuadernacion y Grabado, fundados por la Asociacion Artístico-Industrial, y situados en el edificio de S. Pedro y S. Pablo, se reciben alumnas y alumnos para su enseñanza.

Dirigirse á la preceptora de la Escuela D<sup>a</sup> Marcela Palomares, y á los encargados de los talleres.

## AGENCIA GENERAL

DE

## ANUNCIOS.

DELANOE HERMANOS Y COMP.

Calle del 5 de Mayo.

BAJOS DEL HOTEL GILLOW.

Propiedad para los anuncios en los calendarios de la casa de la Sra. viuda de Murguía é hijos.

Empresa de anuncios

EN CARTELES

para fijar en cualquier punto de la República

En esta casa se contratan avisos para su publicación en todos los periódicos de la capital, y tambien para las empresas siguientes:

Estaciones y trenes del ferrocarril de Veracruz.

Estaciones y trenes de las líneas urbanas del Distrito Federal.

## SASTRERIA

DE

VICTORIANO MERELES Y CIA.

Calle del 5 Mayo bajos del Hotel Gillow.

DE GREGORIO CORTES.

CALLE DEL ESPIRITU SANTO NUM. 1,

FRENTE AL HOTEL DEL BASAR.

*Efectos, útiles de escritorio sumamente baratos de las mejores fábricas del Norte.*

Constantemente hay un grande y variado surtido de papel de cartas, para cuentas y facturas, de seda, de cáñamo, de China y fino para copiar. Sobres de magnífico papel americano, á seis reales ciento, de todos colores. Plumas de Mallat, Perry, Blanz y Guillot á dos, tres y cuatro reales caja de media gruesa; las hay tambien de oro de la fábrica de Mabie, etc., Todd. Tinta muy negra de clase superior á dos reales frasco. Mangos, para pluma de todas clases, Lapiceros, lápices y puntillas, lápiz artificial, reglas, tinteros, plegaderas, lacres, tinta de China, cola líquida y de boca, cajas de colores para niños á medio real, y de otras clases á un real, real y medio, dos, tres y cuatro reales, bien surtidas. Carteras, portamonedas, cigarreras, pureras, álbums, fotografías, carta-álbums y estereoscopios, calidoscopios mágicos, americanos, que presentan una infinidad de variadas vistas, que valen á ocho pesos. Microscopios de gran aumento, á doce reales. Máquinas para sumar, de precisión é ingenio, á 12 pesos. Cajas desoldados, é instrumentos para el estudio de las matemáticas y otras ciencias. Surtido de mapas y cartas geográficas por Colton, con los últimos descubrimientos. Libros en blanco de todas clases, y carteras modernas de elicato. Materiales de todas clases para escuelas, etc., etc.

## IMPRENTA

DE LA

## SOCIEDAD ARTISTICO-INDUSTRIAL.

ANTIGUO EDIFICIO DEL EX-COLEGIO DE SAN GREGORIO.

En este establecimiento se desempeña toda clase de impresiones, con exactitud, esmero y baratas.

Igualmente se hacen impresiones litográficas y trabajos de encuadernacion y grabado, á precios moderados, supuesto que en estos talleres que están solamente destinados á la